

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 16/Lunes 24 de enero de 2011/ “Año 53 de la Revolución”

DE LA PRENSA

- [Obama: del desencanto a la desesperanza. \(La Jornada\).](#)
- [Espiral histórica. \(Por Esto!\).](#)

DE CUBA

- [Estima Cuba que Obama tiene prerrogativas para “ir más allá” de últimas medidas EFE.](#)
- [Cuba suspende los envíos postales hacia Estados Unidos REU/EFE.](#)
- [Destacan colaboración cubana con EE.UU. en lucha antiterrorista PL.](#)
- [Jueza impide hablar de atentados en juicio al terrorista Posada Carriles EFE.](#)
- [Califican de “pura fantasía legal” afirmación de que Julian Assange puede terminar en la BNG ANSA.](#)
- [En cables de WikiLeaks, la SINA opina sobre la Iglesia Católica y la corrupción AFP/EFE.](#)
- [Cinta cubana *Boleto al paraíso* estará presente en Festival de Cine de Sundance, EE.UU AP.](#)
- [Diplomáticos extranjeros realizaron trabajo voluntario en círculo infantil PL.](#)
- [Integrante de grupúsculo informa sobre conclusión de juicio por sucesos en Hospital Psiquiátrico NOTIMEX.](#)
- [Cita declaraciones del Ministro de Turismo de Cuba en FITUR 2011 NOTIMEX.](#)
- [Acuerdan Cuba y Angola potenciar negocios AFP.](#)
- [Celebran a partir de hoy congreso pedagógico internacional NOTIMEX.](#)
- [Pintores chinos expusieron sus obras en el Museo Nacional de Bellas Artes XINHUA.](#)
- [Reorienta Cuba formación universitaria a necesidades del país XINHUA.](#)
- [Inician en Venezuela tendido del cable submarino de fibra óptica AFP.](#)
- [Suministro de agua en La Habana presenta situación crítica EFE.](#)
- [Omara Portuondo da voz a personaje de animado infantil de Cuba y Brasil AFP.](#)
- [Comité ejecutivo de la IBAF celebrará asamblea en La Habana el sábado AFP.](#)

DEL MUNDO

- [Afirma AI que la pobreza es la peor crisis de derechos humanos en el mundo. Mención a Cuba DPA.](#)
- [Presidente Preval se reúne con su colega dominicano EFE.](#)
- [Sectores rechazan la reconciliación con Duvalier y exigen justicia EFE.](#)
- [Ex dictador Duvalier cumple una semana en Haití XINHUA.](#)
- [Bolivia: renuncian todos los ministros del gabinete de Evo Morales AP.](#)
- [EE.UU. envía última propuesta para normalizar relaciones con Bolivia DPA.](#)
- [Empleo y déficit centrarán discurso de Obama ante el Congreso el martes AFP.](#)
- [Irán se declara optimista ante futuras conversaciones con potencias XINHUA.](#)
- [China califica de éxito la visita de Hu Jintao a EE.UU EFE.](#)

EDITORIAL

El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, arribó ayer a la mitad de su mandato con el anuncio –formulado por su vocero, Robert Gibbs– de que se presentaría a contender por un segundo periodo de gobierno, a finales del año entrante. Es significativo que la primera admisión pública de las intenciones de Obama por reelegirse se produzca en medio de un panorama adverso y de un marcado desgaste del impulso político que lo llevó –hace dos años– a convertirse en el primer presidente no caucásico de ese país, en un referente de los ánimos de renovación política y moral para millones de ciudadanos estadounidenses y en una esperanza de cambio en la proyección de Washington hacia el mundo.

La expresión principal de ese deterioro es la derrota electoral que sufrió su partido, el Demócrata, en las elecciones de noviembre pasado, en las que el conservadurismo republicano obtuvo el control de la Cámara de Representantes y varias gubernaturas. El episodio ha representado, para los ámbitos liberales y progresistas de la sociedad estadounidense, el inicio de un periodo de desilusión sobre la perspectiva de que se concreten los virajes internos que requiere ese país en todos los ámbitos. En efecto, si el primer presidente afroestadounidense fue incapaz de avanzar la parte sustancial de su programa de gobierno durante el periodo en que contó con instancias legislativas controladas por sus correligionarios, no parece probable que pueda hacerlo ahora, con la Cámara de Representantes dominada por sus rivales políticos.

En forma paradójica, las vacilaciones e inconsecuencias del propio Obama para cumplir con su agenda de cambio en los dos primeros años de su mandato contrastan con la tenacidad y determinación mostradas por la nueva mayoría republicana en la Cámara de Representantes, como quedó de manifiesto anteayer con la revocación de la reforma al sistema de salud, promulgada el año pasado por la Casa Blanca. A pesar de que esa determinación legislativa tiene pocas posibilidades de pasar en el Senado –todavía bajo control demócrata–, el efecto político de la medida es incuestionable y deja ver un decidido espíritu restaurador y un afán por desmantelar, lo más pronto posible, lo poco construido por la actual administración estadounidense.

Si el panorama para la segunda mitad del gobierno de Obama es desesperanzador en el ámbito interno, lo es aún más en el externo. Ciertamente, en los dos años transcurridos desde el inicio de la actual administración, y sobre todo en meses recientes, Washington ha logrado mejorar y profundizar sus relaciones diplomáticas con potencias emergentes, deterioradas durante la desastrosa era Bush: ejemplo de ello es el avance en el nuevo Tratado de Reducción de Armas Estratégicas con Rusia y la reciente visita a Estados Unidos del presidente chino, Hu Jintao. En cambio, los gestos iniciales de distensión hacia Irán se han trocado, con el paso de los meses, en un incremento de la hostilidad en el trato de Occidente hacia la nación persa, y por lo que hace a la voluntad de acercamiento con el mundo islámico –manifestada por Obama al arranque de su administración–, el actual mandatario ha sido incapaz de trasladarla al terreno de los hechos. En contraste, el presente gobierno ha tomado decisiones no muy alejadas del espíritu colonialista y agresor que caracterizó a su antecesor, como la de mantener la ocupación militar en Afganistán.

En suma, si el primer año de gestión de Obama sembró un amplio sentir de desencanto entre su población y en el mundo, en el arranque de la segunda mitad de su administración parece haberse eliminado todo margen posible para la esperanza de cambio, ya sea por el control legislativo en manos del Partido Republicano, por el cariz marcadamente preelectoral que tendrá la vida política en Washington en los próximos dos años o por la incapacidad del propio mandatario para sacudirse inercias ideológicas de sus antecesores en el cargo.

Selección en Internet: Inalvys Campo Lazo

ESPIRAL HISTÓRICA

Alfredo García

A medio siglo de asumir la presidencia John F. Kennedy, el actual contexto político y social norteamericano se asemeja en espiral histórica al que produjo la elección del candidato presidencial más joven en la historia de EE.UU.

Entonces el electorado arrastraba un largo período de frustración política causado por el fallecimiento del presidente Franklin D. Roosevelt y el contraste con su sucesor, el ultraderechista Harry Truman, el traumático genocidio contra las poblaciones japonesas de Hiroshima y Nagasaki y el sangriento conflicto de Corea que dio inicio a la guerra fría.

En 1952 la opción republicana se impuso, llevando como candidato a Dwight D. Eisenhower, un héroe de la II Guerra Mundial que había prometido poner fin a la guerra en Corea. Sin embargo su gestión agregó una decepción más a la sociedad norteamericana, al formar un gobierno de millonarios con una indolente política social, mientras crecía el malestar popular por la violación de los derechos civiles y la segregación racial.

Es en medio del creciente clima de frustración política y malestar social, que el joven senador y candidato demócrata John F. Kennedy, con profunda oratoria y vigorosa imagen, dio a conocer su programa “La Nueva Frontera”, que incluía importantes medidas sociales y una política exterior aperturista, que le valió ser elegido presidente en reñidos comicios.

El triunfo de Obama, después de dos mandatos de la ultraderecha republicana, con un elevado déficit fiscal, dos guerras, múltiples tensiones internacionales, una crisis económica en ciernes y consenso popular sobre la necesidad de un “cambio”, fue visto por muchos como la herencia política de Kennedy.

En diferentes circunstancias históricas y a dos años de su mandato, el presidente Obama transita como el presidente Kennedy por un camino cuesta arriba, enfrentando una profunda recesión económica con repercusión global, dos empantanadas guerras con riesgo de expansión y una alianza clasista bipartidista que obstaculiza su programa de reformas.

Sin embargo a pesar de la frustración popular causada por el contraste entre promesas y resultados, tanto a nivel doméstico como internacional, una mayor transparencia del debate político en EE.UU. y la revolución informática, permite a nacionales y extranjeros tener mayor conocimiento sobre la compleja realidad que enfrenta el primer presidente negro en la historia de EE.UU., para conducir la nación más poderosa del planeta.

Más que por los resultados obtenidos, que no son pocos, la gestión del presidente Obama debe ser juzgada por su habilidad para negociar un programa centro-liberal, con una clase política de centro-derecha, que es abrumadora mayoría cuando converge con la ultraderecha, al mismo tiempo que insta a la unidad nacional por encima de intereses partidarios. Liderar su avanzado programa de gobierno al paso del más lento, no es error sino mérito.

Al conmemorarse el 50 aniversario de la investidura presidencial de Kennedy, la tragedia nacional provocada por el atentado contra la representante Gabrielle Giffords y sus seguidores en Tucson, revive con tristeza la imagen del malogrado mandatario, pero también fortalece el respaldo popular a Obama y la esperanza en su programa de reformas.

Selección en Internet: Inalvys Campo Lazo

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 21 ENE (EFE).- El Gobierno de Raúl Castro considera que el presidente de EE.UU., Barack Obama, "tiene prerrogativas para ir más allá" de las últimas medidas anunciadas con respecto a Cuba, según una funcionaria del Ministerio de Relaciones Exteriores de la isla citada hoy en la web oficial Cubadebate.

"Entre los sectores (de EE.UU.) que piden un cambio, muchos opinan que este es un paso positivo de Obama, pero en realidad se podría ir más allá. El presidente Obama tiene prerrogativas para ir más allá y la sociedad norteamericana está lista para levantar el bloqueo y para levantar la prohibición que impide a los norteamericanos viajar a Cuba", según la subdirectora del Departamento de América del Norte del Ministerio de Exteriores cubano, Johana Tablada.

El pasado 14 de enero, Washington anunció una nueva flexibilización de los viajes y envíos de remesas desde Estados Unidos a Cuba que entrará en vigor a finales de mes.

En concreto se autorizarán los viajes de estadounidenses a la isla con fines académicos, culturales y religiosos y se permitirá el envío de dinero a cubanos que no sean familiares con un tope de 500 dólares por trimestre.

El Gobierno de Cuba entiende que estas últimas medidas son positivas pero de alcance "muy limitado", critica que no modifican el bloqueo y advierte que EE.UU. las usará para "fortalecer los instrumentos de subversión e injerencia en los asuntos internos" de la isla.

La funcionaria del Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba citada hoy por la web Cubadebate insiste en estos argumentos, si bien admite que la flexibilización anunciada por la Casa Blanca es "un pequeño paso".

Relaciona esas últimas medidas con el esfuerzo de "amplios sectores" de la sociedad estadounidense por cambiar la política de Washington hacia Cuba, pero indica que también ha habido siempre en los EE.UU. "determinados grupos interesados en que no haya ningún paso positivo en las relaciones bilaterales" con la isla.

"Estos poderosos sectores han encontrado fórmulas para amedrentar o intimidar a quienes toman las decisiones. Muchas veces distorsionan la realidad", dice Johana Tablada.

POR ESTEBAN ISRAEL Y NELSON ACOSTA

LA HABANA, ENE 21 (REUTERS) - Cuba suspendió el viernes el envío de correo a Estados Unidos a través de terceros países, dejando en el limbo negociaciones para restablecer el servicio postal directo interrumpido hace medio siglo por la Guerra Fría.

La empresa estatal Correos de Cuba dijo que cartas y paquetes enviados a Estados Unidos a través de terceros países le fueron devueltos tras la entrada en vigor a fines del 2010 en esa nación de nuevas regulaciones de seguridad.

"Se cancelan hasta nuevo aviso los envíos postales hacia Estados Unidos", dijo la empresa en un comunicado difundido por la televisión estatal.

"Esta decisión responde a que las aerolíneas de terceros países a través de las cuales Cuba se ve obligada a transportar el correo dirigido hacia los Estados Unidos (...) han devuelto de forma íntegra la correspondencia enviada a ese país como resultado de las nuevas modificaciones impuestas a las medidas de seguridad", añadió.

La medida podría complicar el futuro de las negociaciones iniciadas en septiembre del 2009 entre ambos países para reanudar el correo directo, interrumpido en 1963 tras la ruptura de relaciones diplomáticas entre ambos vecinos situados en lados opuestos de la Guerra Fría.

Más de un millón cubanos viven en los Estados Unidos.

El Departamento de Estado dijo que Estados Unidos no estaba restringiendo el ingreso de cartas y paquetes provenientes de Cuba.

"La interrupción en el servicio de correo que están experimentando los clientes en Cuba puede deberse a la devolución de correspondencia por compañías aéreas de terceros países que no pueden transportarla a destino", dijo el portavoz del Departamento de Estado, Charles Luoma-Overstreet.

En noviembre pasado, Correos de Cuba había suspendido temporalmente el envío de paquetes a Estados Unidos, luego de que las autoridades de ese país introdujeron nuevas medidas de seguridad

tras interceptar artefactos explosivos.

El envío de cartas y paquetes a través de terceros países como Canadá y México fue retomado el 8 de diciembre.

La cancelación del servicio postal a Estados Unidos llega una semana después de que el presidente Barack Obama emitió una orden ejecutiva para flexibilizar los viajes académicos a la isla.

Como parte de su política de fortalecer los vínculos personales entre los cubanos a ambos lados del Estrecho de Florida, Obama eliminó restricciones de viaje y envío de remesas para los cubanos estadounidenses. También reanudó conversaciones sobre asuntos migratorios y para el restablecimiento del correo directo.

Pero el Servicio Postal de Estados Unidos dijo que durante la Navidad las aerolíneas que transportan el correo desde Cuba devolvieron cantidades de cartas y paquetes por razones logísticas.

"El asunto ha sido objeto de discusión entre los servicios postales de ambos países y entiendo que también el Departamento de Estado se ha involucrado", dijo a REUTERS el portavoz del correo estadounidense Dave Lewin.

El Departamento de Estado aclaró que Cuba no es el único país afectado por las nuevas medidas de seguridad.

WASHINGTON, 21 ENE (EFE).- Estados Unidos afirmó hoy que no ha impuesto restricciones al correo procedente de Cuba, después de que el régimen cubano anunciara la cancelación de los envíos hacia EE.UU. "hasta nuevo aviso".

Las nuevas medidas adoptadas después de interceptar dos paquetes bomba hacia EE.UU. el pasado octubre, "aplican a todos los países del mundo", indicó un portavoz del Departamento de Estado a EFE, quien subrayó que "el Servicio Postal estadounidense no ha impuesto restricciones en el correo de Cuba y no ha ordenado su devolución".

La empresa de Correos de Cuba tomó esta decisión porque las aerolíneas de terceros países "han devuelto de forma "íntegra" la correspondencia enviada a ese país", según una nota divulgada por la cadena estatal.

Cuba indicó que esas devoluciones son "resultado de las nuevas modificaciones impuestas a las medidas de seguridad por parte de las autoridades del transporte aéreo de Estados Unidos a todos los países del mundo".

Estados Unidos y Cuba no tienen relaciones diplomáticas desde 1961 y el correo directo entre los dos países fue interrumpido en 1963, por lo que se hace a través de terceros países.

El funcionario de EE.UU. consideró que la interrupción del servicio "podría deberse a la devolución de correo hacia Estados Unidos por aerolíneas de terceros países que no pueden transportarlo y podrían estar declinando cualquier correspondencia, incluida la de Cuba".

Además, consideró que "Cuba podría estar experimentando consecuencias más serias por la falta directa del servicio de correo entre Cuba y Estados Unidos, que hace a Cuba dependiente del transporte de terceros países".

Delegaciones de ambos Gobiernos se reunieron en septiembre de 2009 en La Habana y celebraron conversaciones para estudiar la reanudación del servicio directo de correos, y coincidieron entonces en darle continuidad.

En noviembre, las autoridades cubanas cancelaron hasta el 8 de diciembre de 2010 todos los envíos postales a Estados Unidos que tuvieran un peso superior a los 453 gramos, debido a las nuevas medidas.

LA HABANA, 20 ENE (PL) Cuba entregó en reiteradas ocasiones evidencias al Gobierno de Estados Unidos sobre los hechos e implicados en acciones terroristas contra la isla caribeña, afirmó el general de Brigada Adalberto Radeiro.

Radeiro explicó que las autoridades de la nación antillana aportaron innumerables pruebas como carpetas, grabaciones, entrevistas, entre otras, a fiscales norteamericanos.

Denunció que el terrorista internacional Luis Posada Carriles lleva una vida en completa libertad en Estados Unidos y el Buró Federal Investigación e importantes entes policiales nunca lo han arrestado.

Posada Carriles -entre otros hechos violentos- es autor de la explosión en pleno vuelo de una nave de Cubana de Aviación en 1976 frente a las costas de Barbados, donde perdieron la vida 73 personas.

A Cuba vinieron muchos especialistas y fiscales, incluso un agente de la Seguridad de la Patria, y todos pudieron ver las pruebas que les mostramos, declaró Radeiro al intervenir en el espacio radiotelevisado Mesa Redonda.

Empero su grado de compromiso con el Gobierno y la falta de voluntad política de este imposibilitan que estas acciones terroristas no reciban la atención adecuada de la justicia norteamericana, subrayó el alto oficial.

El general de Brigada destacó lo costoso que resultan las acciones terroristas, pues para llevar a cabo estos planes deben moverse una gran cantidad de recursos financieros.

Cuba -indicó Radeiro- comunicó al gobierno estadounidense sobre los secuestros de aviones, una manera más de hacer terrorismo, sin embargo, nunca estos hechos tuvieron una respuesta contundente por parte del país norteamericano.

Recordó que en 1998 se entregaron pruebas sobre planes de acciones violentas al Buró Federal de Investigaciones y ellos respondieron con el arresto de cinco antiterroristas de la isla.

Fernando González, Ramón Labañino, Antonio Guerrero, Gerardo Hernández y René González cumplen severas condenas por informar sobre atentados contra Cuba, fraguados por grupos terroristas basados en territorio norteamericano.

El teniente coronel Roberto Hernández recordó que en una ocasión la mayor de las Antillas aportó pruebas tangibles sobre el secuestro de un avión y sus protagonistas en un juicio celebrado en Tampa fueron declarados inocentes.

Señaló que muchos de los fondos asignados al terrorismo llegaron hasta la isla y citó cifras entregadas por Posada Carriles a mercenarios centroamericanos encargados de atentar contra importantes objetivos económicos cubanos.

EL PASO (EE.UU.), 21 ENE (EFE).- La jueza encargada del juicio contra el anticastrista Luis Posada Carriles ratificó hoy que los fiscales no pueden mencionar que el exiliado declinó responder preguntas sobre una supuesta "intención de atentar" contra el ex gobernante cubano Fidel Castro en Colombia, en 1994.

La decisión de la magistrada Kathleen Cardone se emitió sin la presencia del jurado en el tribunal de El Paso (Texas) y luego de que los fiscales solicitaron que revirtiera un fallo anterior sobre los extractos de la entrevista de ciudadanía de Posada Carriles donde invocó la Quinta Enmienda de la Constitución de EE.UU.

El cubano-venezolano invocó esa enmienda para no responder a los presuntos planes de atentar contra Castro y tampoco sobre los ataques con explosivos a instalaciones turísticas en Cuba, en 1997, entre otros temas.

Esa enmienda permite a las personas negarse a hablar de un asunto o testificar si temen incriminarse a sí mismas.

Con esta petición, los fiscales buscaban contrarrestar la impresión que "causó" una de las testigos al jurado de que las autoridades de EE.UU. "se excedieron" durante la entrevista al cubano-venezolano, en el 2006.

Una situación que, alegaron, aprovechó la defensa de Posada Carriles, de 82 años, para presentarlo como una víctima en el juicio de 11 cargos por supuesto fraude, obstrucción de procesos, perjurio y falsas declaraciones en su ciudadanía y asilo político.

"Ahora mismo hay la impresión en este jurado de que se tomó ventaja del acusado", se quejó el fiscal Jerome Teresinski ante la juez Cardone.

Teresinski se refería al testimonio de la ex funcionaria de la Oficina de Servicios de Inmigración y Ciudadanía (USCIS), Susana Bolaños, del jueves, y quien integró el equipo que entrevistó al anticastrista cuando solicitó la naturalización.

El fiscal argumentó que el abogado defensor Arturo Hernández describió a su cliente como un hombre anciano que "no podía funcionar y fue emboscado".

Hernández calificó los alegatos de la Fiscalía Federal de "ridículos" y dijo que tenía derecho a cuestionar la capacidad de su defendido, en ese entonces de 78 años, para responder a 57.000 preguntas en dos días para su solicitud de ciudadanía.

Afirmó que se cometieron excesos como tener a 12 funcionarios estadounidenses durante la entrevista, que Posada Carriles fue interrogado alternativamente por dos abogadas y lo grabaron en vídeo.

Las abogadas integraban una unidad de Seguridad Nacional encargada de analizar a nivel nacional las peticiones de ciudadanía en casos que generaban preocupación al Gobierno por la seguridad del país.

Hernández dijo que el abogado de inmigración que representó a Posada Carriles, Felipe Millán, intervino cuando se dio cuenta de que con la entrevista los abogados del gobierno tenían "motivos ulteriores".

Algunos de los cargos que enfrenta Posada Carriles de fraude y perjurio son porque presuntamente el ex agente de la CIA habría mentido en la entrevista de naturalización al declarar que ingresó a EE.UU. vía terrestre como indocumentado en el 2005.

La Fiscalía sostiene que entró por mar desde Isla Mujeres, en México, a Miami, en la embarcación La Santrina y ayudado por otros exiliados.

Lo acusa también de haber mentido en la audiencia de asilo político cuando aseguró no haber solicitado a otra persona plantar bombas en Cuba.

Los abogados de Posada Carriles intentan probar que las autoridades estadounidenses permitieron a su cliente presentarse a las entrevistas a sabiendas de que no reunía los requisitos para obtener el asilo político y la ciudadanía.

WASHINGTON, 22 (ANSA) - El Departamento de Estado norteamericano calificó hoy como "pura fantasía legal" la afirmación del abogado de Julian Assange, fundador de Wikileaks, de que su cliente puede terminar en Guantánamo, la cárcel estadounidense en la base cubana donde hay decenas de detenidos sospechados de ser terroristas islámicos y sin proceso.

Lo escribió en un mensaje de Twitter el portavoz Philip Crowley, donde ironizó que esa afirmación puede ser "usada para el filme", en referencia a la película que Hollywood prepara sobre la vida del fundador del sitio de Internet.

Wikileaks publicó documentos clasificados de la diplomacia estadounidense sobre las guerras de Irak y Afganistán.

LA HABANA, 22 ENE 2011 (AFP) - Estados Unidos afirmó que la Iglesia Católica en Cuba capituló ante el gobierno de la isla y estimó difícil medir la "eficacia" de su intercesión por la liberación de presos políticos, según cables revelados por WikiLeaks.

"La estrategia de la Iglesia Católica es capitular a las posiciones del Gobierno cubano, con anticipación si es posible", señaló un informe de Jonathan Farrar, jefe de la Sección de Intereses de Washington en La Habana (SINA).

Según reportes enviados al Departamento de Estado en 2008, los funcionarios de la SINA celebraron reuniones con el cardenal Jaime Ortega, otros jerarcas y religiosos de la Iglesia y concluyeron que "no desafiarán" al gobierno "ni siquiera mínimamente".

"Desde el cardenal Ortega hasta las monjas de provincias, la Iglesia evita desafiar el gobierno cubano. El temor de provocar la ira reduce sus programas a labores limitadas, como el cuidado de enfermos mentales", según el informe, que también menciona un distanciamiento con los disidentes católicos.

Al ser consultado Ortega por Farrar sobre la política respecto de los presos políticos, según el cable el cardenal dijo "que la Iglesia prefiere interceder ante las autoridades entre bastidores".

"Él opina que la Iglesia es una de las pocas instituciones capaces de interceder, aunque en voz baja, con el gobierno cubano sobre esos asuntos. Es difícil juzgar con qué frecuencia o la eficacia de esa intercesión", señaló el cable.

Tras décadas de roces con el gobierno comunista, la Iglesia retomó espacio, fue reconocida por las autoridades como "interlocutor" y logró en 2010, tras un inédito diálogo entre Ortega y el presidente Raúl Castro, el compromiso de liberación de 52 presos políticos, de los cuales aún faltan por liberar 11 que rechazan el exilio.

Asimismo, señaló que la prioridad del cardenal Ortega es aumentar el número de sacerdotes y renovar las iglesias, lo cual estimó parece ir cumpliéndose pues el número de religiosos pasó de 300 a 600 en el último decenio, la mitad extranjeros.

Una prioridad era también que se concluyera la construcción del seminario mayor, primero en medio siglo de gobierno comunista, y el cual fue inaugurado en noviembre pasado en un acto al que asistió Raúl Castro.

Otro cable, de marzo de 2008 y firmado por el ex jefe de la SINA, Michael Parmly, señaló que la visita a Cuba, en febrero del 2008, del cardenal Tarcisio Bertone, secretario de Estado del Vaticano, recibió críticas de sectores eclesiales cubanos que consideraron sirvió al gobierno cubano.

El informe añade que el cardenal Ortega gestionó una visita a Cuba del actual Papa, Benedicto XVI, en enero de 2009, lo cual no consiguió.

MADRID, 23 ENE (EFE).- La corrupción en Cuba se ha convertido en un fenómeno generalizado que alcanza tanto a la cúpula del Partido Comunista como a profesionales sin adscripción política, según los cables de la Sección de Intereses de Estados Unidos en La Habana filtrados por la red WikiLeaks.

Los nuevos datos revelados muestran que las prácticas corruptas "reinan" en un régimen depauperado, señala el diario El País, que tiene en España la exclusividad de las informaciones filtradas por la web de Julian Assange.

Según estos cables, "las prácticas corruptas incluyen el soborno, la malversación de los recursos estatales y los chanchullos contables", incluida la compra por cientos o miles de dólares de puestos de trabajo que más tarde derivarán en pingües tráfico de influencias.

Los mensajes de la oficina estadounidense subrayan que el robo y la corrupción "de supervivencia" es generalizada en la Policía, el sector turístico, el transporte, la construcción y la distribución de alimentos.

Según los papeles de WikiLeaks, las autoridades cubanas toleran las corruptelas de supervivencia hasta cierto punto, aunque pueden actuar con contundencia y severidad cuando los desvíos de dinero son muy importantes, de ahí las periódicas destituciones de ministros y altos cargos de la Administración.

En otros mensajes revelados por WikiLeaks, los diplomáticos estadounidenses se refieren también al estado de la Iglesia Católica cubana, de la que llegan a decir que "ha capitulado" y renunciado al activismo político en la isla a cambio de conservar su espacio para el culto.

"Desde el cardenal (Jaime) Ortega hasta las monjas de provincias, la Iglesia Católica evita desafiar al Gobierno", señaló a Washington el jefe de la Sección de Intereses de EE.UU. en La Habana en 2008, Jonathan Farrar.

Según esas fuentes, "el miedo a despertar la ira del Gobierno reduce los programas de la Iglesia a labores muy limitadas, como el cuidado de enfermos mentales".

La conclusión de los diplomáticos estadounidenses de sus conversaciones con miembros de la Iglesia Católica de la isla es que esta organización religiosa no desafiará al régimen castrista "ni siquiera mínimamente", sino que "prefiere interceder ante las autoridades entre bastidores".

Pese a ello, la legación estadounidense se asombra cuando constata que, pese a las presiones y limitaciones recibidas del régimen, "en lugar de guardar rencor al Gobierno, miembros de la jerarquía (eclesiástica) le agradecen que no bloquee los fondos recibidos de fundaciones y otras fuentes para construir y reconstruir instalaciones".

NUEVA YORK (AP) _ Eunice habla poco, pero sus ojos lo dicen todo en "Boleto al paraíso".

El personaje de la adolescente sirve de guía a la nueva cinta del director cubano Gerardo Chijona Valdés, quien regresa el sábado por cuarta ocasión al Festival de Cine de Sundance para presentar su filme por primera vez fuera de la isla.

En "Boleto al paraíso", una chica de pueblo huye de su casa ante el acoso sexual de su padre y en su fuga se encuentra con un grupo de jóvenes que van rumbo a La Habana, donde la desesperación los lleva a tomar una decisión sorpresiva.

Inspirada en hechos de la vida real, la cinta transcurre en 1993, en un momento de fuertes penurias económicas en Cuba, cuando el país de los jóvenes "empieza prácticamente a desintegrarse", dijo Chijona Valdés en una entrevista reciente con la AP desde La Habana.

La trama se basa en dos historias del libro "Sida: Confesiones a un médico", escrito por el doctor Jorge Pérez Ávila. El galeno, quien asesoró a los realizadores del filme, dirigió por más de una década un sanatorio para pacientes con VIH en Santiago de Las Vegas, a 19 kilómetros (12 millas) de la capital, y su obra se centra en lo que le contaron pacientes y familiares.

"En la vida real lo que pasó fue una combinación explosiva, una combinación letal de inocencia, inexperiencia, ignorancia de la enfermedad, familias violentas y abusivas y la represión de la sociedad",

explicó el director. "Todos esos factores se conjugaron para que esos muchachos desesperadamente hicieran lo que hicieron, que era prácticamente una manera de suicidarse".

Los actores, que también tuvieron la oportunidad de conversar con pacientes, tenían poca experiencia antes de sumarse al proyecto, pero sus actuaciones son conmovedoras, en especial en el caso de Miriel Cejas.

La actriz encarna a Eunice, el personaje que menos habla en el filme y cuyo rostro aparece en pantalla durante minutos enteros en primer plano, con un dominio que le permite proyectar todo el proceso que atraviesa la joven, que pasa de víctima de abuso sexual a una vida incierta, con un futuro a la vez triste y esperanzador.

"Estoy realmente contento con el trabajo de ella", dijo el director. "El actor cuando habla siempre la tiene más fácil. Cuando tiene que transmitir un mundo interno solamente a través del cuerpo o la mirada, se le pone como más dura la cosa".

"Boleto al paraíso" es el cuarto largometraje de Chijona Valdés pero se trata del primer drama que el director de 61 años lleva al festival en el pueblo vacacional de esquí de Park City, Utah, donde compete con otros largometrajes extranjeros que incluyen a "Todos tus muertos" del colombiano Carlos Moreno y "Asalto al cine" de la mexicana Iria Gómez Concheiro.

"Mi experiencia con las otras películas (en Sundance) es que se han reído más o menos con las mismas cosas que se reían los cubanos", dijo Chijona Valdés al recordar las presentaciones de sus trabajos previos en el festival. "Ahora viene un drama, vamos a ver qué pasa, si son capaces de llorar con las mismas cosas".

"Boleto al paraíso" tuvo su debut en el Festival Internacional del Nuevo Cine Latinoamericano de La Habana en diciembre.

El Festival de Cine de Sundance, la mejor vitrina para el cine independiente en Estados Unidos, arrancó el jueves y transcurre hasta el 30 de enero.

LA HABANA, 22 ENE (PL) Diplomáticos de Venezuela, Ecuador, Argentina, Nicaragua, Sri Lanka, Palestina, Bolivia y El Salvador participaron hoy aquí en una jornada de trabajo voluntario para embellecer el círculo infantil (guardería) La Edad de Oro.

A las labores en esa instalación se sumaron representantes del Comité Internacional pro Liberación de los cinco antiterroristas cubanos presos en Estados Unidos desde 1998 y de la Organización de Solidaridad para los Pueblos de Asia, África y América Latina.

La embajadora de Sri Lanka en La Habana, Tamara Kunanayakam, elogió la iniciativa de su homólogo venezolano, Ronald Blanco, de impulsar dicho tipo de esfuerzos en centros educacionales de la nación caribeña.

Resaltó que desde dos años atrás el embajador de Caracas lidera ininterrumpidamente estos trabajos, cuyo número 19 se dedicó al aniversario 52 del triunfo de la Revolución cubana y al 158 del natalicio del Héroe Nacional, José Martí.

Blanco afirmó, según la Agencia de Información Nacional, que escogieron el círculo infantil del municipio de La Lisa por llevar el nombre de la revista ilustrada que el Héroe Nacional cubano dedicara a los niños en 1889.

Manifestó que a punto de culminar su misión diplomática en la mayor de las Antillas se lleva el mensaje de que no hay excusas para dejar de ser solidarios, pues la isla con pocos recursos ofrece su ayuda a quien lo necesite.

LA HABANA, 22 ENE (NOTIMEX).- El juicio contra 15 presuntos culpables de la muerte de 26 pacientes de un hospital psiquiátrico de Cuba, por hambre y frío en enero del 2010, concluyó hoy y ahora se espera que el tribunal comunique las sentencias, informó una fuente disidente.

'La audiencia oral del juicio concluyó este sábado a las 18:15 horas locales (18:15 GMT)', dijo a NOTIMEX el portavoz de la legal pero tolerada Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN), Elizardo Sánchez.

El activista opositor señaló que la Fiscalía mantuvo las peticiones de privación de libertad de seis a 12 años para los 15 acusados de la muerte de los pacientes del Hospital Psiquiátrico 'Eduardo Bernabé Ordaz', conocido popularmente por su antiguo nombre de Mazorra.

'La notificación oficial a los abogados y acusados puede ser en cualquier momento. No hay término de tiempo previsto. Ha sido el 'juicio del año', con seis jornadas maratónicas que concluyeron algunas a

las 22:00 horas locales', agregó.

'De acuerdo con la ley, las sentencias deben adoptarse dentro de las 72 horas siguientes pero su comunicación es lo más demorado en Cuba. Lo pueden hacer el próximo lunes o dentro de dos semanas', indicó.

Sánchez opinó que 'van a ir a la cárcel, o más bien retornar pues la mayoría ha estado en prisión provisional' y reiteró que se trató de un proceso contra empleados y funcionarios subalternos y no 'los principales responsables'.

El juicio comenzó el 17 de enero pasado, según informó el diario Granma que, sin precisar cuántas personas eran juzgadas ni sus identidades, se limitó a señalar que 'una vez concluido el proceso judicial se harán públicos sus resultados'.

La muerte de pacientes mentales conmocionó a la opinión pública y el 15 de enero del año pasado el gobierno tuvo que reconocer la existencia de 'varias deficiencias' en ese hospital, a unos 15 kilómetros en el sur de la capital.

La versión oficial publicada hace un año vinculó los decesos a las bajas temperaturas prolongadas que se presentaron, de hasta 3.6 grados centígrados, en (la localidad de) Boyeros, donde se ubica el hospital, de dos mil 500 camas.

También citó factores de riesgo propios de los pacientes con enfermedades psiquiátricas, entre los que mencionó el deterioro biológico debido al envejecimiento, infecciones respiratorias y complicaciones de viejas afecciones crónicas.

Pero vecinos del hospital revelaron que en 'Mazorra' se detectaron varias ilegalidades como la venta de alimentos destinados a los enfermos, salas y dormitorios sin cristales, venta de materiales de construcción y apropiación de viviendas de enfermos sin familia.

Familiares de las víctimas, que se mostraron herméticos en sus contactos con la prensa extranjera, admitieron que la tragedia de Mazorra debe ser considerada como un caso de 'negligencia criminal'.

Con el triunfo de la Revolución de 1959, el hospital de Mazorra, bautizado despectivamente por la población como 'un almacén de locos', sufrió grandes transformaciones impulsadas por su fallecido director Bernadez Ordaz, que lo convirtió en un modelo para ese tipo de instituciones.

LA HABANA, 21 ENE (NOTIMEX).- El ministro de Turismo de Cuba, Manuel Marrero, lamentó que su país sólo tenga acceso a la mitad del potencial de visitantes que llegan al Caribe debido a la prohibición de viajes de ciudadanos de Estados Unidos a la isla.

En Madrid, donde asiste a la 31 Feria Internacional de Turismo (FITUR 2011), el funcionario declaró que el 50 por ciento de turistas que eligen el Caribe son de Estados Unidos, según un reporte de la Agencia de Información Nacional (AIN).

Sin embargo, apuntó que pese a ello, sigue en ascenso la llegada de vacacionistas a Cuba y dijo que el 2010 concluyó con el arribo de más de 2.5 millones de visitantes extranjeros para un crecimiento de un 4.2 por ciento con respecto a 2009.

Marrero desestimó las recientes medidas adoptadas por el presidente estadounidense Barack Obama para ampliar los viajes a varias categorías de connacionales y el envío de remesas a la isla, porque no modifican el embargo económico de medio siglo.

Citó como prioridades para el sector el mejoramiento de la oferta turística y la modernización de la infraestructura hotelera existente, de unas 50 mil habitaciones, el 65 por ciento de ellas distribuidas en instalaciones de categoría cuatro y cinco estrellas.

Marrero encabeza la delegación cubana en la Feria de Madrid, que será clausurada el próximo domingo con la presencia de casi 11 mil empresas de 166 países y de todas las comunidades autónomas españolas.

LA HABANA, 21 ENE 2011 (AFP) - Cuba y Angola acordaron impulsar negocios rentables para ambos países, más allá de la tradicional colaboración que mantiene la isla en temas como salud y la educación desde hace más de 30 años, informó este viernes un comunicado oficial.

Ambos gobiernos "están dispuestos a trabajar y a transformar el potencial económico y científico-técnico de ambos países en programas de colaboración económica y empresarial, con ventajas recíprocas", subrayó la nota emitida al concluir la visita del vicepresidente Fernando Días dos Santos, publicada en el diario oficial Granma.

Durante su visita de cinco días, el vicepresidente angoleño fue recibido por el presidente Raúl Castro, el vicepresidente José Ramón Machado y el presidente de la Asamblea Nacional (Parlamento), Ricardo Alarcón.

Ambas partes manifestaron "su satisfacción por el clima de entendimiento alcanzado" y Angola reconoció la ayuda del "potencial humano" cubano en "las esferas de la salud, educación, construcción, industria, agricultura y la investigación científica".

Cuba ofreció incrementar su colaboración en salud, pero "dando prioridad a un fuerte incremento de la colaboración técnica", en lugar de las tradicionales brigadas de médicos.

La Habana apoyó con decenas de miles de soldados y técnicos civiles al actual gobierno del Movimiento para la Liberación de Angola (MPLA), desde la independencia en 1975, hasta 1989.

Tras la retirada militar, Cuba mantuvo la colaboración civil que se ha incrementado en los últimos años sobre todo con el envío de constructores.

El comercio bilateral es marginal y alcanzó en 2009 su más alta cifra con 33 millones de dólares, según las cifras oficiales más recientes.

LA HABANA, 22 ENE (NOTIMEX).- Unos tres mil funcionarios, maestros y profesores de 23 países han confirmado su asistencia al Congreso de Pedagogía 2011 que iniciará el próximo lunes aquí con una notable presencia de Venezuela, principal aliado político y económico de Cuba.

El viceministro cubano de Educación, Rolando Forneiro, informó este sábado que titulares del sector de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de América (ALBA), el bloque izquierdista de la región, y de África, tiene previstas intervenciones en el evento.

La delegación de Cuba al evento, que se extenderá hasta el 28 de enero, la conforman 600 delegados.

Con mil 600 integrantes, la delegación venezolana será la más numerosa seguida de Cuba, Brasil, México, Argentina, Colombia y España.

El lunes la ministra cubana de Educación, Ena Elsa Velázquez, dictará la conferencia inaugural de 'Pedagogía 2011' en el capitalino teatro Karl Marx, y el miércoles hablará a los presentes el titular de Educación Superior, Miguel Díaz Canel.

La titular venezolana de Educación, Jennifer Gil, ofrecerá una conferencia titulada 'Venezuela de la escuela nueva a una nueva escuela', y también disertarán sus colegas de Bolivia y Guinea Bissau.

El ministro de Cultura, Abel Prieto, abordará 'La Cultura Cubana hoy', y el presidente del Parlamento isleño, Ricardo Alarcón, comentará sobre la campaña internacional para lograr la liberación de cinco agentes cubanos presos en Estados Unidos hace más de 12 años acusados de espionaje.

Problemas globales mundiales: El medio ambiente, cambio climático, desastres y educación ambiental para el desarrollo sostenible, saldrán a relucir durante la cita, según sus organizadores.

El evento cuenta con el auspicio de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura, el Fondo de la ONU para la Infancia, el Convenio Andrés Bello y la Confederación de Educadores de América, entre otras.

Pedagogía 2011 coincide con el 50 aniversario de la proclamación de Cuba como territorio libre de analfabetismo, tras haber realizado una extensa campaña de un año, y cuyas experiencias transmite ahora a otros países con el programa 'Yo si puedo'.

La cita se efectuará en momentos en que cientos de miles de cubanos gestionan la obtención de licencias para el trabajo 'por cuenta propia' (autoempleo), una de las salidas del gobierno de Raúl Castro para encarar el anunciado recorte de medio millón de empleos estatales.

Ante el agravamiento de la crisis del país, el gobierno ha diseñado un plan de ajustes, con casi 300 lineamientos de política económica y social que serán conocidos y aprobados en el VI Congreso del gobernante Partido Comunista, previsto para abril próximo.

LA HABANA, 23 ENE (XINHUA) -- Dos reconocidos artistas chinos de la plástica, Wang Xieda y Cai Xiao, expusieron por más de un mes sus obras en el habanero Museo Nacional de Bellas Artes (MNBA), donde mostraron una fusión entre las técnicas ancestrales y la última vanguardia artística china.

Procedente del Instituto Valenciano de Arte Moderno, la exposición que concluye este domingo se mantuvo abierta en el edificio de Arte Universal del MNBA.

La muestra de Wang, que llevó el nombre del artista, estuvo conformada por 12 esculturas y 14 dibujos caligráficos que permiten apreciar la plástica de un autor que se aleja de la tradición figurativa y de los límites de las estructuras artísticas tradicionales.

De acuerdo con la crítica, la obra de Wang "encuentra su equilibrio al combinar las técnicas clásicas en tinta y papel de las artes caligráficas tradicionales con una abstracción escultórica que recuerda a las vanguardias de occidente".

Nacido en Liaoning, en 1968, y radicado en Shanghai, Wang es un escultor atípico que también expone sus dibujos, obras de gran tamaño presentadas en papel de arroz y carboncillo sobre lienzo.

Aunque sus moldes de bronce pueden remitir a los espectadores occidentales a las formas atenuadas e igualmente dibujadas en el espacio del suizo Alberto Giacometti o del estadounidense David Smith, en su obra hay representaciones abstractas de toros, pájaros o figuras humanas.

El artista chino reclama las influencias de Wang Xizhi, un maestro calígrafo del siglo cuarto, incluso en sus dibujos de 1,2 metros de altura, y que sirven de punto de partida para las esculturas de menor tamaño.

La muestra de Cai, llamada "La solidez del tiempo", incluyó 12 piezas, entre las que destacaron seis piedras realizadas en seda pintada con tinta china y agua, así como dos dibujos sobre papel representativos de la pintura tradicional china de montañas y agua.

También sobresalen una instalación titulada "Década", compuesta por 1.100 piezas y que reúne 10 años de la caligrafía del artista, y dos instalaciones de gran formato alusivas a los mapas de China y España realizadas con seda y metacrilato.

Cai, nacido en 1964, trata de crear vínculos de interdependencia entre los elementos que utiliza y, a su vez, entre las diferentes piezas individuales producidas, con lo que elabora una especie de "collage".

El artista opone así la ancestral pintura china al medio contemporáneo occidental creado por el francés George Braque y el español Pablo Picasso, para al final convertir el tesoro de la técnica del arte tradicional en símbolo de una nueva visión de la cultura china.

De acuerdo con la crítica, la obra de Cai se puede dividir en una primera etapa conformada por retratos distorsionados y casi irreconocibles de Mao Zedong, realizados al óleo y al acrílico, y otra integrada por pinturas sin imágenes compuestas sólo por textos.

Un tercer período, al que corresponden las obras expuestas ahora en La Habana, está centrado en la reflexión a través de la caligrafía.

La concurrida muestra de Wang y Cai supuso para el público cubano la oportunidad de apreciar un punto de encuentro en las culturas oriental y occidental, en el que ambas aparecen definidas por lo que son, sin interferencias y conservando sus propias señas de identidad.

LA HABANA, 21 ENE (XINHUA) -- Cuba reorientará el ingreso de los estudiantes a las universidades de acuerdo con las necesidades económicas del país, informó hoy un funcionario del Ministerio de Educación Superior (MES).

En conferencia de prensa, el director de Ingreso del MES, René Sánchez, explicó que el plan de plazas para septiembre venidero está ahora en elaboración, pero anunció que aumentarán las carreras técnicas y disminuirán las de humanidades con respecto al año pasado.

Anteriormente, la matrícula universitaria estaba directamente relacionada con el número de alumnos que egresaba del bachillerato.

"Como tendencia en el país, los 50.000 estudiantes que se gradúan de preuniversitario y que aprueben sus tres exámenes (Español, Matemáticas e Historia de Cuba) tendrán asegurada de forma numérica una plaza", aseveró.

Indicó que en el caso de los estudiantes de preselecciones nacionales alas olimpiadas internacionales de ciencias, éstos podrán acceder a carreras afines sin necesidad de presentar examen de ingreso.

Las carreras de ciencias médicas se otorgarán por municipio en correspondencia con el modelo pedagógico.

El sistema educacional cubano destaca como uno de los principales logros sociales de Cuba, con carácter gratuito, universal y, de acuerdo con estudios de organismos de las Naciones Unidas, con uno de los más altos niveles del continente.

CARACAS, 22 ENE 2011 (AFP) - El gobierno de Venezuela inició el sábado el tendido de un cable submarino de fibra óptica de 1.600 kilómetros que llegará a Cuba para facilitar el acceso a las telecomunicaciones en la región caribeña e "impulsar la integración social, cultural y económica" entre estos países.

"Arranca la conexión de un cable que va a permitir bidireccionalmente la comunicación entre todo el pueblo de Cuba y el pueblo de Venezuela y todos los pueblos del mundo", dijo el canciller venezolano Nicolás Maduro, presente al iniciarse el tendido, que posteriormente llegará a Jamaica y a otros países caribeños.

"Con esto estamos haciendo un acto de justicia histórica porque alrededor de Cuba pasan decenas de cables submarinos, pero a raíz del bloqueo criminal de Cuba, impuesto desde Estados Unidos, se nos ha impedido acceder a la conexión", dijo por su parte el embajador cubano en Caracas, Rogelio Polanco.

Se estima que el cable, que fue traído de Francia, llegue a las costas de Cuba a mediados de febrero.

El proyecto del cable submarino se conoce desde 2007, cuando el presidente venezolano Hugo Chávez señaló que lograría un crédito chino de 70 millones de dólares para ese fin.

Las autoridades cubanas dijeron recientemente que el proyecto es el "más importante" de su tipo entre La Habana y Caracas, y permitirá multiplicar por 3.000 la capacidad de conexión de la isla.

Cuba se conecta a Internet por satélite debido al embargo estadounidense, lo que hace el acceso lento y caro, limitado a instituciones estatales, a la universidad, escuelas y a algunos profesionales como médicos y periodistas, lo que las autoridades cubanas denominan "uso social" de la red.

LA HABANA, 21 ENE (EFE).- El suministro de agua potable en La Habana presenta la situación más crítica de los últimos 50 años, con más de 100.000 personas dependientes de carros cisterna para recibir el servicio y las fuentes de abastecimiento a punto de colapsar.

El diario oficial Granma, portavoz del gobernante Partido Comunista, informó hoy de que la capital cubana tiene actualmente "la situación más crítica del último medio siglo" en cuanto a la disponibilidad del líquido, y pierde el 70 por ciento del agua bombeada a los consumidores en el trayecto hasta su destino.

Según datos del Instituto de Recursos Hidráulicos, casi la mitad de la población de La Habana, donde viven más de dos millones de habitantes, ya sufre serias afectaciones en el régimen habitual de entrega de agua.

La fuente añade que unas 111.000 personas solo pueden recibir el líquido permanentemente mediante carros cisterna.

Granma indica que existe un "notable descenso" de los volúmenes acumulados en fuentes de abastecimiento subterráneas y superficiales, debido a la sequía de los últimos dos años y al mal funcionamiento de un acueducto "deteriorado por el paso del tiempo".

El rotativo destaca el estado crítico de las fuentes de abastecimiento e indica que dos de las presas ubicadas al este de La Habana están "casi secas" y una tercera solo tiene agua disponible para 138 días.

"De manera más solapada que los huracanes, esta sequía hidrológica, unida al mal estado técnico de unos 2.194 kilómetros de redes, casi el 70 por ciento, y otros problemas de infraestructura, también perjudican a la economía del país", subraya Granma.

Una vez más, se insiste en la llamada a "frenar el derroche" en viviendas y centros laborales, y plantea que entre los más gastadores figuran instituciones estatales como el Palacio de Convenciones, la Universidad de las Ciencias Informáticas, y las escuelas nacionales de los Comités de Defensa de la Revolución y de la Central de Trabajadores de Cuba.

"Por la gravedad de la contingencia, se valora la posibilidad de cortar el servicio a los que sobrepasen el consumo planificado", advierte Granma.

Insiste en que habrá que reducir el consumo en el sector estatal y "sensibilizar" a la población para "extremar las medidas de ahorro".

Para paliar la situación, el Gobierno prevé construir varias conductoras para mejorar la entrega de agua, instalar válvulas, perforar pozos, rehabilitar las redes en mal estado, suprimir fugas en campos de pozos y grandes conductoras.

En los últimos meses el Gobierno ha venido advirtiendo de la crítica situación que enfrenta todo el país con el agua potable debido a la sequía y los problemas de infraestructura del sistema hidráulico.

La actual sequía comenzó en noviembre de 2008 y se intensificó en el transcurso de 2009, clasificado como el cuarto de menos lluvia en los últimos 109 años.

LA HABANA, 22 ENE 2011 (AFP) - La cantante cubana Omara Portuondo, de 80 años, diva del afamado Buena Vista Social Club, prestó su voz a la abuela del corto animado infantil "El camino de las gaviotas", una coproducción de Brasil y Cuba, informó este sábado la prensa local.

Portuondo, que en el corto asume también el papel de narradora de la historia e interpreta la canción de cuna "Duérmeme mi niño" en español y portugués, grabó el viernes en los estudios del Instituto Cubano del Arte e Industria Cinematográficos (ICAIC).

La cantante, voz en español de 'Mama Odie', la hechicera buena del éxito de taquilla de Disney "Tiana y el Sapo" (The Princess and the Frog), comentó a la agencia de noticias oficial AIN que los trabajos para los niños son complicados, pero "tan hermosos" que quisiera haber hecho varios.

El filme, que será estrenado el 24 de marzo en la conmemoración del 52 aniversario del ICAIC, está realizado por los brasileños Sergio Glines y Daniel Hertel, además de los cubanos Alexander Rodríguez y Bárbaro Joel Ortiz, según AIN.

El productor y guionista Alex Cabanas detalló que en la etapa previa a la producción se trabajó con niños de las favelas brasileñas y alumnos de un conservatorio cubano para lograr una obra cercana al lenguaje y la visión infantil.

"El camino de las gaviotas" es el primer episodio de la serie "Historias del corazón" y cuenta en nueve minutos las vivencias de María Soledad, una niña carente de atención y cariño que sigue el rastro de unas gaviotas para buscar un mundo añorado, explicó Cabanas.

La intérprete de "Dos gardenias", ganadora de un premio Grammy Latino en 2010 por su disco "Gracias", es la abuela de María Soledad y asumirá también el papel de narradora en la versión en español y portugués, en lo que calificó de "portuñol".

La cantante se lanzó al estrellato internacional con Buena Vista Social Club, proyecto musical que reunió en 1996, por iniciativa del compositor cubano Juan de Marcos y el guitarrista estadounidense Ry Cooder, a músicos veteranos y se convirtió en el fenómeno más importante de la música cubana en los últimos 50 años.

LA HABANA, 22 ENE 2011 (AFP) - La cúpula de la Federación Internacional de Béisbol (IBAF) se reunirá la próxima semana con los directivos del COI y de las Grandes Ligas, para afinar detalles de la Asamblea de su Comité Ejecutivo el 29 de enero en La Habana, informó este sábado su titular, Ricardo Fraccari.

La cita con las Grandes Ligas será el lunes (en Nueva York) y el miércoles con el presidente del COI, Jacques Rogge, (en Lausana) "para comenzar a hablar otra vez del regreso del béisbol al programa olímpico, y después será la Asamblea del Ejecutivo", dijo Fraccari desde Italia a la emisora cubana Radio Rebelde.

El directivo subrayó que será una semana "muy intensa" e "importante", en la que se decidirán "muchas cosas" para el futuro del béisbol, excluido del programa olímpico en 2005 y desde entonces urgido de financiamiento.

Fraccari no confirmó la anunciada presencia de directivos de la Major League Baseball (MLB) en La Habana, aunque una fuente de la IBAF reveló que por otros compromisos de las Grandes Ligas, el encuentro se realiza en Nueva York.

Según el directivo de la IBAF, uno de los temas que se tratará será la propuesta de la IBAF a la MLB de involucrar a 28 países en el III Clásico Mundial (2013).

"Es una propuesta para asegurar un desarrollo más amplio del béisbol. Sin desarrollo no le interesamos a nadie" y "no podemos pedir ser un deporte global, ni regresar a los Juegos Olímpicos", opinó Fraccari, y aseguró que las federaciones están muy contentas con la idea.

Fraccari dijo que en la reunión con el COI quiere escuchar de los propios dirigentes olímpicos "cuáles son los problemas" que le impiden al béisbol regresar al programa de los Juegos, del cual quedó excluido para Londres-2012 y Río de Janeiro-2016. Solo puede aspirar a regresar en la lid de 2020.

A las pláticas con el COI acompañarán a Fraccari el secretario general de la IBAF, Israel Roldán, el vicepresidente Antonio Castro, hijo del líder cubano Fidel Castro, el director ejecutivo, Roberto

Fabbricini, y el tesorero, René Laforce.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

BUENOS AIRES, 23 ENE (DPA) - Amnistía Internacional (AI) indicó que es necesario que Argentina modifique su perspectiva sobre los derechos humanos, afirmó que Guantánamo es una "aberración" y sostuvo que Haití es "un Estado lastrado".

Pero su mayor preocupación son los más de 950 millones de personas que se van a dormir cada noche con hambre y los 1.000 millones que viven en asentamientos precarios.

"La pobreza es la peor crisis de derechos humanos", afirmó Julio Montero, presidente en Argentina de AI, organización que está presente en 150 países y que cuenta con más de 2,2 millones de miembros y activistas.

"En la región podemos ver que hay una terrible desigualdad. Sudamérica es uno de los lugares del planeta con mayor diferencia entre los que más y los que menos tienen", sostuvo Montero, en una entrevista con DPA.

Según cifras de AI, 1.300 millones de personas no tienen acceso a una asistencia médica básica, 2.500 millones no tienen acceso a servicios sanitarios adecuados, y por ello mueren cada día 20.000 niños y niñas.

"Hay millones de pobres en todo el mundo, y ser pobre no es un concepto. En muchos casos implica una vida desperdiciada, una persona que no puede concebir un plan de vida y desarrollarlo", se lamentó.

"Lo que sucede en Haití, por ejemplo, es una gravísima crisis de derechos humanos. Hay cientos de miles de personas que no tienen acceso a las condiciones más básicas para poder subsistir", aseveró.

"En términos de política internacional, Haití es un Estado lastrado, que no tiene capacidad para atender los reclamos de su población. Cuando pasa eso, se generan responsabilidades de segundo orden y la comunidad internacional es la que tiene la obligación de atender esa situación", observó.

En ese sentido, Montero señaló que es "fundamental" que Argentina tenga un cambio cultural en la perspectiva de los derechos humanos.

"Tenemos que separar la idea de que tienen que ver exclusivamente con centros de tortura, cárceles o desaparición de personas", explicó, a la vez que aclaró que AI celebra los avances que tuvo el país en materia de derechos civiles y políticos. "Los juicios por los crímenes de lesa humanidad durante la última dictadura militar (1976- 1983) son muy importantes", puntualizó.

"Pero los derechos humanos también son el acceso a la educación, el agua, a la salud o a la vivienda. Estos son los grandes problemas de derechos humanos que vamos a tener en el futuro, sobre todo en la región", aseguró el presidente en Argentina de esta ONG internacional, que además se mostró preocupado por la situación en Guantánamo.

A nueve años de los primeros traslados al centro de detención estadounidense, donde 174 hombres aún continúan encerrados, AI instó a que se ponga fin a la reclusión indefinida sin juicio.

"Lo de Guantánamo es una aberración con todas las letras a los derechos humanos. Es un centro de detención clandestino que aplica a las personas torturas y malos tratos de toda índole. Todo el mundo sabe que existe, pero los que están ahí no saben por qué están detenidos. No tienen causas judiciales, ni abogados que los defiendan. No saben cuánto tiempo más van a estar ahí. Es una vergüenza para la humanidad y viola todas las normativas del derecho internacional", apuntó Montero.

"Es algo que no puede pasar. El presidente de los Estados Unidos, Barack Obama, se había comprometido a cerrar Guantánamo pero no cumplió. Él recibió el Premio Nobel de la Paz, es uno de los principales líderes mundiales y tiene una enorme responsabilidad de promover los derechos humanos en el mundo", indicó.

El presidente de AI comparó la situación con lo sucedido en Argentina durante la última dictadura militar, donde unas 30.000 personas desaparecieron, según cifras que manejan diferentes organizaciones de derechos humanos.

"Lo que está haciendo Estados Unidos es lo mismo que hacía el gobierno militar en Argentina. Desaparece gente y la tortura. Y todos lo sabemos. Sabemos que está mal, pero sigue ahí", dijo.

SANTO DOMINGO, 22 ENE (EFE).- El presidente de Haití, René Preval, se reunió hoy con su homólogo dominicano, Leonel Fernández, para informarle sobre la "complicada" situación en su país y dejó abierto el camino para el regreso del ex gobernante Jean-Bertrand Aristide, al afirmar que la Constitución haitiana prohíbe el exilio.

Preval dijo, además, que su Gobierno "hizo lo que tenía que hacer" y que es a la justicia haitiana a la que le toca decidir en torno a la situación del ex dictador de Haití Jean-Claude Duvalier, quien regresó a Haití el domingo pasado tras 25 años de exilio en Francia.

"Hemos venido a informarle personalmente al presidente Fernández acerca de la complicada situación en mi país, específicamente sobre la electoral y los plazos para el cambio de mando", afirmó el gobernante haitiano en rueda de prensa.

El mandatario explicó que "frecuentemente" conversa con Fernández por vía telefónica, pero que en esta oportunidad quiso hacerlo de manera personal, al tiempo de calificarlo de "amigo".

Acompañado del primer ministro haitiano, Jean-Max Bellerive, Preval, sin embargo, evitó ofrecer mayores detalles sobre lo tratado con Fernández, quien también participó del encuentro con los periodistas.

"La Constitución de Haití prohíbe el exilio", respondió ante la posibilidad de que Aristide regrese al país, tal y como lo expresara recientemente el ex presidente haitiano desde Sudáfrica donde se encuentra exiliado desde 2004.

Preval tocó también lo relativo a Duvalier, al considerar que para él también aplica lo que dice la Constitución haitiana sobre el exilio, pero que tal situación no lo exime de enfrentar cualquier asunto que tenga pendiente con la justicia.

"Duvalier está en una casa en Puerto Príncipe, se encuentra vigilado, y ha sido inculcado por la justicia (...) tiene impedimento de salida (del país)", dijo el presidente haitiano.

Fernández, por su lado, y en un tono similar al de Preval, dijo que conversó con éste sobre la situación postelectoral haitiana y los efectos de la epidemia del cólera que ha causado casi 4.000 muertos en Haití y más de 200 casos comprobados en República Dominicana.

"Conversamos con el presidente Preval sobre algunas ideas que puedan ayudar a resolver la situación electoral en Haití, sobre los escollos y desafíos que enfrenta Haití en ese proceso legítimo y de cómo evitar un vacío de poder allí", explicó el gobernante dominicano.

Fernández dijo que el proceso electoral haitiano está a la espera de la decisión que asuma el Consejo Electoral Provincial (CEP), en cuanto a los resultados de la primera vuelta de los comicios celebrada el 28 de noviembre pasado.

"El Consejo Electoral de Haití tiene hasta el 31 de enero para anunciar su decisión sobre los resultados de las elecciones y la investigación posterior acerca de los comicios que realizó la Organización de Estados Americanos (OEA), para entonces determinar si habrá una segunda vuelta electoral", dijo Fernández.

En ese sentido, recordó que si el CEP decide la celebración de una segunda vuelta, que probablemente sería en marzo venidero, habría que determinar qué mecanismo adoptar, ya que la Constitución de Haití fija el 7 de febrero para el traspaso de poder.

"No podemos adelantarnos, hay que esperar para ver cómo sopesar ciertas situaciones y determinar la mejor decisión", apuntó el presidente dominicano.

Fernández, al parecer, desconoce que el presidente Preval impulsó el año pasado la aprobación en el Parlamento haitiano de una ley que le permite extender su mandato hasta mayo próximo, en caso de que no estén dadas las condiciones para la entrega del poder el 7 de febrero.

El presidente dominicano afirmó, tras despedir a Preval, que la frontera con Haití ha sido reforzada para reducir el flujo de haitianos indocumentados como una de las medidas dirigidas a aminorar los efectos del cólera en su país.

"Esa decisión la tomamos recientemente y se mantiene igual (...) el reforzamiento de la frontera es una tarea conjunta que asumieron las Fuerzas Armadas y el organismo creado para guardar su seguridad que es el Cuerpo Especializado de Seguridad Fronteriza (Cesfront)", afirmó.

PUERTO PRÍNCIPE, 22 ENE (EFE).- Personalidades del sector político y de derechos humanos de Haití minimizaron hoy el llamamiento a la reconciliación formulado por el ex dictador haitiano Jean-Claude Duvalier y abogaron para que la justicia actúe contra los crímenes cometidos durante su régimen.

"La reconciliación va de la mano con la justicia", declaró el dirigente político Evans Paul, de la plataforma opositora Alternativa, antiguo preso político de Duvalier, que afirmó que "se debe hacer justicia", en el caso de Duvalier, para "dar ejemplo".

Jean Claude Duvalier sucedió en forma dinástica a su padre, Francois Duvalier, que llegó al poder en 1957 y gobernó hasta 1971 cuando su hijo, entonces de 19 años, asumió el control del país.

La caída del régimen de "Baby Doc" Duvalier se produjo 1986 en medio de una revuelta popular.

Duvalier, quien llegó de sorpresa al país el domingo pasado, llamó ayer a la "reconciliación" y expresó su "tristeza" por los que se consideran víctimas de su régimen, al tiempo que presentó sus "simpatías" a sus seguidores que fueron víctimas después de su salida.

Por su parte, el coordinador de la Plataforma de las Organizaciones de Defensa de Derechos Humanos (POHDH), Antonal Mortimé, llamó a la ONU y a la OEA a respaldar el aparato judicial haitiano para poder procesar a Duvalier.

"La ONU y la OEA deben apoyar a la justicia", declaró a EFE Mortimé, que llamó a las víctimas del régimen a seguir presentando demandas ante la justicia, después de que seis peticiones de ese tipo fueran registradas esta semana.

Para Mortimé "no puede haber reconciliación basada en la impunidad" y más allá del ex dictador, abogó para enjuiciar todos los que contribuyeron con ese gobierno.

SANTO DOMINGO, 22 ENE (XINHUA) "El ex dictador Jean Claude Duvalier cumplirá mañana una semana en Haití, un país que, además de la crisis derivada por el cólera y el sismo, padece también la crisis política por las discutidas elecciones de noviembre pasado.

El sorpresivo retorno de Duvalier levantó incógnitas y animó al también exiliado ex presidente Jean Bertrand Aristide a anunciar que espera hacer lo mismo.

"Baby Doc", como se le conoce este hombre que gobernó Haití con mano fuerte entre 1971 y 1986, pidió el viernes pasado el perdón del pueblo haitiano, por los crímenes cometidos durante su régimen, el mismo día en que se informó que tendrá prohibido salir del país y que el gobierno investigará las denuncias en su contra.

"Quiero expresar mi profunda tristeza hacia mis compatriotas que se consideren víctimas de mi gobierno", dijo Duvalier en una rueda de prensa celebrada esta sábado, la primera desde su llegada.

El ex gobernante enfrenta cinco demandas por crímenes de lesa humanidad y una instrucción abierta por la justicia haitiana. Además, el 19 de enero pasado, un juez dispuso contra él su impedimento de salida.

"Cuando decidí volver a Haití, yo estaba dispuesto a enfrentar cualquier tipo de persecución", dijo Duvalier el viernes.

Desde su llegada, se ha responsabilizado al presidente haitiano René Preval de haber sido quien promovió su retorno, para crear mayor inestabilidad en el país, o a Estados Unidos y Francia, en un intento de socavar las fuerzas del actual gobierno.

También se ha especulado en que otra posible razón sería el propósito de Duvalier por recuperar su fortuna, incluyendo 5,7 millones de dólares que el gobierno suizo le mantiene retenidos y que podría devolver a Haití el próximo mes.

Sin embargo, la ley que dispone la devolución de fondos defraudados a una nación sólo se aplica si el involucrado se encuentra en Suiza.

"(Duvalier) podría decir que está disponible para demandas, pero si no lo hacen dirá que le devuelvan su dinero", dijo a la prensa local esta semana el ex fiscal haitiano y asesor en el país de la organización humanitaria Human Rights Watch, Reed Brody.

Tras la muerte de su padre, Francois Duvalier, "Papa Doc", Duvalier heredó el poder en 1971.

La dinastía Duvalier duró 22 años y es acusada de cientos de asesinatos y desapariciones, además de haber sacado de Haití más de 100 millones de dólares antes de que un golpe de Estado, encabezado por el general Henri Namphy, enviara al exilio a "Baby Doc".

El año pasado, Duvalier casi recuperó parte de su fortuna, debido a que un tribunal suizo anuló una parte de la restitución de sus bienes, pero volvió a ser bloqueado por decreto.

"Baby Doc" ya había sido juzgado en 1987 por una demanda civil, tras el presunto desvío de 120 millones de dólares de fondos del Estado, y enfrentó otra demanda en 1991, por el robo de 800 millones de dólares depositados en bancos de Estados Unidos, Suiza y Francia.

Sin embargo, hasta el momento no ha sido condenado por cargo alguno.

El pasado viernes, la organización Amnistía Internacional (AI) dijo en un comunicado que el gobierno del presidente Preval se comprometió a investigar las violaciones de los derechos humanos cometidas durante el régimen de Duvalier.

El responsable del programa de AI en Haití, Gerardo Ducos, se reunió con el fiscal de Puerto Príncipe y el ministro de Justicia, quienes le dieron garantías de que se investigará al régimen de Duvalier.

“Amnistía ha entregado más de 100 documentos en los que se detallan docenas de casos de detenciones sin juicios, torturas sistemáticas, desapariciones forzadas y ejecuciones extrajudiciales que tuvieron lugar en Haití entre 1971 y 1986”, dijo el representante.

Duvalier llegó a Haití en momentos en que el país espera la solución de una crisis electoral, originada en las elecciones de noviembre pasado y que según la oposición fueron fraguadas por el gobierno para favorecer al candidato oficialista.

Pero también animó al ex presidente Aristide a declararse listo para volver a su país desde Sudáfrica, donde se encuentra exiliado desde febrero del 2004, cuando una revuelta armada y presiones de la comunidad internacional lo obligaron a dejar el poder tras meses de crisis política.

Ante ello, el gobierno de Preval deniega la validación de su pasaporte, según dijo Brian Concannon, un abogado del ex gobernante.

Aristide, ex sacerdote salesiano, fue un férreo opositor de la dictadura de Duvalier (1971-1986) y víctima de varios intentos de asesinato durante el régimen militar de Henri Namphy (junio-septiembre 1988).

El movimiento Fanmi Lavalas, que respaldó a Aristide desde su formación en la década de 1990, empezó a movilizarse esta semana para reclamar el regreso de su líder.

LA PAZ (AP) _ Todos los ministros del presidente Evo Morales renunciaron a sus cargos el domingo y dejaron al mandatario la libertad de escoger a sus colaboradores al cumplirse un año de su segundo mandato, en medio de una marcada caída en su popularidad.

La carta de renuncia colectiva fue leída por el canciller David Choquehuanca en rueda de prensa.

“El presidente está en la facultad de cambiar, ratificar o elegir a nuevos ministros”, dijo Choquehuanca, uno de los ministros más cercanos a Morales.

Los 17 ministros presentaron la renuncia, que fue entregada al mandatario el domingo por la mañana, con un agradecimiento por haberles “permitido el privilegio de acompañarlo en un momento de grandes y profundos cambios para el país”.

“Al cumplirse el primer año del Estado Plurinacional queremos expresarle nuestro profundo agradecimiento por haberle acompañado y ponemos a su disposición los cargos que nos confió”, agregaron los funcionarios en la carta.

Morales enfrenta una baja en su popularidad tras un fallido aumento en los carburantes y una creciente escasez de algunos alimentos básicos.

El mandatario inició hace un año su segundo mandato con una popularidad de 70% tras ganar los comicios con 64% de los votos, pero esta semana una encuesta reveló que el nivel de apoyo descendió al 36%, el más bajo desde que asumió el gobierno en 2006.

Morales marcó un hito hace un año cuando formó un gabinete integrado por hombres y mujeres en igual proporción. No se espera que haya grandes cambios y una mayoría de los colaboradores podría ser ratificado, pese a que varios sectores sociales reclaman un cambio de ministros. El mandatario se ha mostrado indiferente a las presiones.

Morales se encontraba el domingo de visita en una localidad rural cercana a La Paz y se espera que entre el domingo o el lunes tome juramento a su nuevo gabinete, adelantó Choquehuanca.

El sábado, el mandatario leyó un mensaje al país desde la Asamblea Legislativa en el que repasó los logros de su gobierno y pareció tender la mano a los sectores opositores al pedir acabar con las “broncas” (enojos) que polarizaron al país.

No abordó los temas urgentes de la coyuntura como la crisis de los carburantes y la escasez de algunos productos que han generado un clima de malestar en el país.

LA PAZ, 23 ENE (DPA) - El gobierno de Estados Unidos remitió a Bolivia su última propuesta para normalizar las relaciones con el país, informó hoy el ministro de relaciones exteriores boliviano, David Choquehuanca.

Al ser entrevistado por la red gubernamental de medios, el ministro explicó que se trata de la "última versión" del denominado acuerdo marco en el que La Paz y Washington trabajan para restablecer la cooperación política a nivel de embajadores.

En septiembre de 2008, el presidente Evo Morales expulsó al entonces embajador de Estados Unidos Philip Goldberg, a quien le acusó de alentar a grupos de oposición política que se habían instalado, especialmente, en el departamento de Santa Cruz (este).

En reciprocidad, Washington retiró la credencial al embajador boliviano, quien en ese entonces era el periodista Gustavo Guzmán.

Bolivia y Estados Unidos, que mantienen conversaciones a nivel de encargados de negocios, protagonizaron varias fricciones en 2008, en momentos en los que el país enfrentó una crisis política originada en el proceso de aprobación de la nueva Constitución Política.

Choquehuanca dijo que la última propuesta será analizada y anticipó que se harán conocer las observaciones de fondo y forma, que podrían surgir en el curso de los siguientes días.

"Es vital y es una necesidad tener relaciones de respeto mutuo con Estados Unidos (...) Tendríamos que hacer una evaluación y un análisis (de las) posibles consecuencias si es que no tenemos ninguna relación con Estados Unidos y hasta qué punto beneficia al país".

Consideramos que toda relación tiene que estar en función de los intereses del país", afirmó.

Más temprano, en una breve rueda de prensa, Choquehuanca había oficializado su dimisión al cargo, junto al resto de los ministros.

La normativa boliviana establece que la autoridad que deja el cargo debe permanecer en él hasta que se nombre a su sucesor.

Se prevé que el nuevo consejo de ministros del presidente Evo Morales tome posesión del cargo en el curso de las próximas horas.

WASHINGTON, 23 ENE 2011 (AFP) - El presidente de Estados Unidos, Barack Obama insistirá en el relanzamiento del mercado laboral, la investigación y la lucha contra los déficits durante su discurso anual sobre el Estado de la Unión el martes, frente a un renovado Congreso donde los republicanos tienen más fuerza.

El mandatario estadounidense, que recién empezó la segunda mitad de su gobierno y desde ya prepara su campaña para una reelección en 2012, expondrá sus objetivos para este año frente a la Cámara de Representantes y el Senado.

La economía y el empleo deberían ser el centro de sus preocupaciones, mientras Estados Unidos se esfuerza aún por borrar los daños de la recesión de 2008-2009. La tasa oficial de desempleo supera todavía el 9%, aunque algunos indicadores parecen dar señales de recuperación.

El presidente prometió el viernes acelerar aún más la economía para promover la creación de empleo. Pero también quiere abocarse al "saneamiento presupuestario", según su portavoz Robert Gibbs.

Los republicanos, que acusan al gobierno de haber permitido el crecimiento de los déficits, han prometido reducirlos recortando los gastos, ahora que contarán con la mayoría en la Cámara de Representantes.

"Como no hay una solución milagrosa, Obama hablará de las numerosas formas con que espera impulsar el crecimiento económico y la creación de empleos", explicó a la AFP Thomas Mann, experto en ciencias políticas del Instituto Brookings de Washington.

A principios de diciembre, el presidente expresó su deseo de que Estados Unidos fomente la enseñanza y la investigación, claves, según él, de la futura prosperidad del país.

Pero tras la derrota de los demócratas en las elecciones legislativas de noviembre, Obama debe negociar con sus adversarios republicanos, que aun siendo minoría también mantienen capacidad para bloquear iniciativas en el Senado.

Según Mann, "el discurso no estará necesariamente limitado a las propuestas legislativas y puede definir un programa político y legislativo, sobre el cual basar la campaña de 2012".

Obama "nos va a llamar a trabajar de manera conjunta" para atender "los desafíos", dijo por su parte el senador demócrata Richard Durbin.

"El primero es dejar la recesión detrás y el segundo es librarnos de la deuda", dijo a la AFP este aliado cercano del presidente.

El discurso del martes debería dar un indicio sobre los intentos por encontrar una colaboración entre los dos bandos, tras un fértil mes de diciembre en el Congreso. El mes pasado Obama se comprometió con sus adversarios para prolongar temporalmente la amnistía tributaria heredada de la era Bush, logró la abrogación de la ley que prohibía a los homosexuales servir abiertamente en las fuerzas militares, y la ratificación del tratado START con Rusia.

Sensible a esa cooperación, la aprobación a Obama subió por encima de 50%, el nivel más alto en 16 meses.

Por su parte, los republicanos reaccionarán divididos al discurso presidencial: una respuesta será de la dirección del partido y otra del movimiento ultraconservador "Tea Party".

TEHERAN, 23 ENE (XINHUA) -- El presidente de Irán, Mahmud Ahmadineyad, expresó hoy domingo que su país tiene una postura optimista sobre las futuras conversaciones con las potencias mundiales.

El mandatario llevó a cabo estos comentarios en la ciudad septentrional iraní de Rasht, en donde pronunció un discurso ante una multitud.

Sin embargo, indicó que los diálogos deben tener como objetivo reconocer los derechos nucleares de Irán y de otras naciones. Además, agregó que la condición para que se logren "resultados buenos" en las futuras conversaciones es que las potencias mundiales se comprometan a "la ley, la justicia y el respeto".

Los cinco miembros permanentes del Consejo de Seguridad de la ONU (Estados Unidos, Rusia, China, Reino Unido y Francia) y Alemania concluyeron el sábado una ronda de conversaciones nucleares con Irán, celebrada en Turquía, sin lograr ningún progreso.

Ahadineyad puntualizó que Irán no espera que los asuntos vinculados con su programa nuclear sean resueltos en cuatro o cinco sesiones.

Asimismo, indicó que Irán está dispuesto a realizar una cooperación con dichos países, agregando que es lo mejor para Occidente, ya que Teherán ha logrado obtener la tecnología nuclear y que nada será capaz de obligarlo a retroceder en su progreso.

PEKÍN, 23 ENE (EFE).- Tras el regreso del presidente chino, Hu Jintao, a su país después de cuatro días de visita a Estados Unidos, la prensa oficial calificó hoy unánimemente como un éxito el viaje sin mencionar las instancias que recibió a respetar los derechos humanos.

Para el "Global Times", la visita de Hu abre un nuevo capítulo en las relaciones entre la primera y segunda potencia económica.

"Se considera en general que, en esta nueva era, China y Estados Unidos necesitan reforzar sus relaciones políticas y económicas", señala el rotativo en su edición de hoy, subrayando que "durante la visita, los dos países acordaron construir una asociación cooperativa basada en el respeto y el beneficio mutuo".

La agencia oficial de noticias XINHUA, publicó una breve nota tras el regreso del mandatario a su país en la noche del sábado explicando la agenda de la visita y los documentos firmados.

Y a continuación, un análisis con el que abren hoy las principales cabeceras del país, como el oficial "China Daily", que incluye las palabras del jefe de la diplomacia china, Yang Jiechi, a su regreso del viaje.

Según Yang, la visita de Hu a EE.UU. "ha traído muchos frutos y abierto un nuevo capítulo en la cooperación entre ambos países".

La última visita del mandatario chino, en calidad de líder de la segunda potencia económica y en plena recuperación económica global, ha sido distinta de la última que realizó en 2006, ya que debido a la dependencia económica mutua en esta ocasión Hu ha sido tratado con todos los honores, 21 salvas y cena de gala incluida.

El ministro de Asuntos Exteriores señaló que "los medios de EE.UU. e internacionales han dado gran importancia a la visita y han hablado muy bien del viaje de Hu, calificándolo de histórico en un momento crucial y cuya importancia se ha manifestado en toda la pompa y la ceremonia ofrecida por el gobierno estadounidense".

La visita, prosiguió Yang, "ha logrado una gran influencia en todo el mundo", y a continuación la catalogó como un "paso diplomático que ha obtenido abundantes frutos".

Durante su visita de cuatro días a Washington y Chicago, el presidente Hu se reunió con su homólogo estadounidense, Barack Obama, y con el vicepresidente Joseph Biden, entre otros altos

funcionarios, además de visitar inversiones chinas y un Instituto Confucio de enseñanza del mandarín para apoyar las aportaciones chinas a la economía y la cultura de EE.UU..

China, en palabras de Yang, ha presentado una imagen de "paz, desarrollo, apertura y progreso" con la visita de Hu, frente a las críticas que recibe en el país norteamericano por mermar el mercado laboral con sus exportaciones o por sus violaciones de derechos.

Yang pasó de puntillas sobre el tema de los derechos humanos, uno de los más espinosos entre las dos potencias, mencionando únicamente que "algunas visibles diferencias permanecen en ciertos asuntos".

Aunque el premio Nobel de la Paz 2009, Barack Obama, evitó mencionar la situación de su sucesor en el galardón en 2010, el preso político chino Liu Xiaobo, en sus reuniones con el mandatario chino, Hu sí tuvo que responder a críticas por el encarcelamiento de Liu y otros disidentes en su comparecencia ante el Congreso.

Junto con este aspecto, la prensa china evita mencionar también las manifestaciones que se produjeron frente a la Casa Blanca en favor de los derechos humanos en China y la independencia del Tíbet mientras se reunían los dos mandatarios.

La visita de Hu se saldó con la rúbrica de un conjunto de contratos por valor de 45.000 millones de dólares, incluida la compra china de 200 aviones Boeing.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Carlos A. González Álvarez

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
